

PARA EL PERIODO 2025-2029

Martha Patricia Zarza Delgado asume rectoría de la UAEMéx

Hace un llamado a los estudiantes al diálogo “permanente y horizontal”; afirma que es momento de una verdadera transformación en la institución



BRIAN PRADO

Por primera vez en su historia, la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMéx) será encabezada por una mujer. En sesión del Consejo Universitario celebrada en el auditorio Ing. José Yurrieta Valdés, Martha Patricia Zarza Delgado

tomó protesta como rectora para el periodo ordinario 2025-2029.

Zarza Delgado resultó electa con 118 puntos, lo que representó 55.39% de la votación. En esta ocasión, por primera vez participaron estudiantes, académicos y personal administrativo. La jornada de votación contó con la participación total de 29 mil 833 personas.

◀ Por primera vez en la historia, la UAEMéx será dirigida por una mujer. Fue un ejercicio electoral inédito por la participación de los estudiantes. Foto Emilio Varela

Durante su toma de protesta, la rectora dirigió un mensaje a la comunidad universitaria, en el que hizo referencia al compromiso que representa asumir esta responsabilidad.

“Querida comunidad universitaria, hoy asumo este compromiso con profundo respeto y con plena conciencia de la responsabilidad que representa, no llego solo con propuestas, llego con la voluntad de escuchar, comprender y de construir con todas y todos”, mencionó.

Posteriormente, Zarza Delgado hizo alusión al contexto previo a su elección, destacando los momentos de tensión que vivió la universidad en las semanas anteriores.

“Venimos de semanas convulsas, el conflicto que atravesamos nos recordó que las universidades no son sólo lugares de conocimiento, sino espacios vivos de debate, de participación, y sí, también de inconformidad cuando las voces no se sienten escuchadas. No podemos ni debemos ignorar ese llamado”, comentó.

En su discurso, también hizo un reconocimiento al órgano máximo de gobierno de la UAEMéx por su actuación durante el proceso.

“Reconozco la labor y el compromiso del consejo universitario, quien mostró su solidez institucional y se reafirmó como el elemento principal de la legalidad y la estabilidad de nuestra institución, todas y todos ustedes permitieron sortear la tormenta y ponernos en una perspectiva de arriba a puerto seguro”, comentó.

Zarza Delgado destacó que el proceso vivido por la universidad trazó una nueva ruta para quienes deseen aspirar a cargos de autoridad en la institución.

“La pauta está marcada, a partir de ahora quien busque encabezar esta noble institución deberá acre-

ditar, no sólo su capacidad académica sino sobre todo su capacidad para conciliar, coordinar, dialogar y resolver de la mano de la comunidad universitaria”, mencionó.

Dirigiéndose a la comunidad estudiantil, expuso una serie de propuestas para abrir canales de diálogo e iniciar el análisis de sus demandas.

“A las y los estudiantes les digo, uno, iniciemos el diálogo permanente y horizontal, les propongo reunirnos para establecer las reglas, para ellos a partir de este momento mi agenda está abierta para escucharles, sus demandas son legítimas y tendrán atención(...). Dos, al recibir sus pliegos podremos analizarlos con seriedad y claridad para acordar un esquema de atención y cumplimiento, les pido su confianza para que estos próximos días, previo al inicio del semestre, podamos rehabilitar los espacios universitarios”, dijo.

La rectora también se refirió al tema de la gratuidad en la universidad, anunciando medidas específicas para avanzar en esa dirección.

“Tres, avanzaremos en la gratuidad, con responsabilidad pero con determinación, la gratuidad no sólo es la inscripción, es la reducción de trámites y sus costos, es eficientar procesos y evitar duplicar pagos y cuatro, reconfiguremos los esquemas de atención de quejas, demandas y agravios en contra de todas y todos quienes conforman la universidad”, agregó.



FOTOS: ALEJANDRO VARGAS/EL UNIVERSAL

Zarza ofreció un diálogo abierto con colectivos para atender sus demandas a la brevedad.

Promete Zarza una universidad transformadora

La toma de protesta se realiza en el edificio administrativo de la UAEMéx, pues Rectoría sigue tomada por estudiantes desde mayo; **austeridad y apertura al diálogo, entre sus propuestas**

La toma de protesta se realiza en el edificio administrativo de la UAEMéx, pues Rectoría sigue tomada por estudiantes desde mayo; **austeridad y apertura al diálogo, entre sus propuestas**

MIGUEL GARCÍA

Toluca, Méx. — Patricia Zarza fue nombrada como nueva rectora de la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMéx), convirtiéndose en la primera mujer en ocupar este cargo en la historia de la institución.

Diseñadora industrial de profesión, Zarza asume el liderazgo en un contexto marcado por semanas convulsas, en las que la comunidad universitaria enfrentó un proceso de sucesión cuestionado y con fuerte tensión interna.

Durante la Sesión Solemne del Consejo Universitario, la nueva rectora subrayó la importancia de reconocer a la universidad como un espacio plural y dinámico.

En su primer mensaje oficial, delineó los ejes que guiarán su administración durante el periodo 2025-2029: transformación universitaria, austeridad, apertura al diálogo con estudiantes inconformes, perspectiva de género y cercanía con la comunidad.

Refrendó su compromiso con una administración incluyente y con vocación de servicio, donde, afirmó, la violencia de género debe ser erradicada. “No llego sola, sino acompañada de todas las mujeres”, expresó, lo que le valió una de sus primeras rondas de aplausos.

En ese sentido, destacó que su llegada representa también a todas las mujeres que han sido invisibilizadas dentro de la institución. “Con total firmeza y claridad lo digo: bajo ninguna circunstancia toleraré acoso, hostigamiento o cualquier tipo de violencia de género. La Universidad debe ser un espacio donde la diversidad exista sin temor”, sentenció.

Dirigiéndose a los paristas, Zarza reconoció como legítimas sus protestas y las demandas que impulsaron las reformas en la UAEMéx de las últimas semanas.

Aseguró que su administración no dará la espalda al llamado por una transformación profunda y ofreció diálogo abierto a los colectivos inconformes para atender sus pliegos petitorios.

“Sus demandas son legítimas y tendrán atención. Tengamos un encuentro en el que nos avale la confianza mutua, sin miedos, un encuentro a partir del cual lleguemos a acuerdos y comencemos



Zarza se comprometió a avanzar hacia la gratuidad universitaria, con la eliminación de trámites costosos.

PATRICIA ZARZA Rectora de la UAEMéx

“Con firmeza lo digo: bajo ninguna circunstancia toleraré cualquier tipo de violencia de género. La Universidad debe ser un espacio donde la diversidad exista sin temor”

EL DATO

juntos esta nueva etapa de nuestra Universidad”, enfatizó.

Planteó también establecer una agenda de trabajo con los representantes estudiantiles para revisar sus exigencias, reconfigurar los mecanismos de atención a quejas y avanzar hacia la gratuidad universitaria, lo que incluirá la eliminación de trámites costosos y la reducción de pagos innecesarios.

Uno de los anuncios más aplaudidos fue su compromiso con una administración austera. Informó que se reducirá su salario y el de su gabinete para reorientar recursos a prioridades académicas y sociales.

Finalmente, hizo un llamado a la reconciliación institucional, colocando como eje la transformación universitaria. ●

Propone reducción de su salario y el de su gabinete, para reorientar recursos a prioridades académicas y sociales.

EL DATO

Zarza se comprometió a encabezar un gobierno territorial, con recorridos constantes por los espacios más olvidados de la universidad.

LLAMA AL DIÁLOGO CON EL ESTUDIANTADO

Martha Patricia Zarza, primera mujer rectora

ADRIANA GARCÍA / XIMENA GARCÍA

Afuera del edificio administrativo un grupo de estudiantes recriminaron el proceso electoral

Este jueves inició la sesión extraordinaria del Consejo Universitario de la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMex), encabezada por el encargado del despacho de la Rectoría, Isidro Rogel Fajardo, en la que se tomó protesta a Martha Patricia Zarza Delgado como la primera rectora en la historia de la institución.

Durante su intervención, Rogel dio paso al informe de la Comisión Especial Electoral, a cargo del secretario del Consejo Universitario, Ulises Velázquez, quien informó que la jornada de votación del 15 de julio se realizó de forma física y electrónica, y favoreció a Zarza Delgado con 118 votos de los 213 emitidos.

Por primera vez, la sesión extraordinaria del Consejo Universitario fue transmitida por medios y plataformas oficiales de la UAEMex, marcando un precedente en la apertura del proceso institucional a la comunidad universitaria y al público en general.

PROMETE DIÁLOGO

La doctora Martha Patricia Zarza Delgado afirmó que su gestión, correspondiente al periodo 2025-2029, se caracterizará por tener una voluntad de escucha y un compromiso con la construcción colectiva.

Durante su toma de protesta, hizo un llamado a establecer un diálogo permanente y horizontal con el estudiantado, en especial con quienes integran los movimientos organizados.

En su mensaje, subrayó que no se tolerará bajo ninguna circunstancia el acoso, el hostigamiento ni ningún tipo de violencia de género, y reiteró su intención de tener una administración austera, inclusiva y de puertas abiertas.

Anunció que tanto ella como su gabinete reducirán sus salarios, al considerar que los sueldos actuales resultan ofensivos en comparación con los ingresos del grueso de la comunidad universitaria. Los recursos ahorrados, indicó, se destinarán a cerrar brechas dentro de la institución.

La nueva rectora delineó cuatro ejes prioritarios para atender la actual situación: instalar mesas de diálogo con las y los estudiantes para revisar sus pliegos



RAMSÉS MERCADO

Los alumnos aseguraron que el proceso fue excluyente, que no garantizó condiciones plenas de participación y que sectores como el estudiantil fueron marginados, particularmente en planteles que siguen en paro

Zarza Delgado plantea rectorado de puertas abiertas

petitorios con seriedad y establecer un esquema de atención y cumplimiento; rehabilitar los espacios universitarios antes del inicio del siguiente ciclo escolar, con plena apertura al diálogo; avanzar en la gratuidad educativa, no solo en el tema de inscripciones, sino también en la reducción de trámites y sus costos; y reconfigurar los mecanismos institucionales para atender quejas, demandas y agravios, con enfoque en la dignidad y los derechos de toda la comunidad universitaria.

PROTESTA EL ENJAMBRE ESTUDIANTIL UNIFICADO

Integrantes del Enjambre Estudiantil Unificado se manifestaron para rechazar la legitimidad del proceso que la llevó al cargo. La protesta se llevó a cabo en las escalinatas del edificio administrativo, donde estudiantes colocaron mantas, pancartas y carteles con mensajes que cuestionan tanto el voto universal implementado por primera vez en esta elección como la figura de Zarza.

Aseguraron que el proceso fue excluyente, que no garantizó condiciones plenas de participación y que sectores como el estudiantil fueron marginados, particularmente en planteles que siguen en paro.

Al grito de "Patricia, ciencia y corrupción", cuestionaron presuntos vínculos familiares con el gobierno estatal y señalaron su cercanía con actores señalados en la llamada Estafa Maestra.

En un pronunciamiento previo, luego de que la rectora asegurara que buscará

abrir canales de diálogo con los colectivos que mantienen cerradas instalaciones, el Enjambre respondió que, hasta el momento, no existe un acercamiento formal.

No descartan el diálogo, pero insisten en que debe partir del reconocimiento de las causas del paro y de las demandas estudiantiles.

ACADÉMICOS DESCONOCEN A LA NUEVA RECTORA

La Asamblea de Académicas y Académicos de la Universidad Autónoma del Estado de México consideró "ilegal e ilegítima" la designación de Patricia Zarza como titular de la Rectoría.

A través de un comunicado público, acusaron que el proceso electoral fue irregular desde su diseño y ejecución, y demandaron una auditoría completa a la jornada de votación.

Los académicos también señalaron una serie de violaciones normativas que, a su juicio, invalidan los resultados. Entre ellas destacan el incumplimiento del artículo 30 de la Ley Universitaria, que establece que el Consejo Universitario debe "elegir" a la persona titular de la Rectoría y no simplemente "designarla".

Finalmente, propusieron reformar la Ley de la UAEMex para acabar con el control burocrático y corporativo en la elección de autoridades; garantizar gratuidad educativa en todos los niveles; establecer un presupuesto constitucional para la universidad; y organizar un Congreso Universitario resolutorio.



Busca recuperar la confianza depositada por la sociedad mexiquense. IVÁN CARMONA

Zarza asume la Rectoría de UAEMéx; promete cambios

Protesta. El Consejo Universitario validó su triunfo y pasa a la historia como la primera mujer que asume el cargo; habrá reducción de salarios y “transformación profunda”

BERNARDO JASSO
TOLUCA

Martha Patricia Zarza Delgado rindió protesta como la primera mujer Rectora en la historia de la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMéx), donde aseguró que a partir de este momento, inicia un cambio real y de fondo donde se tiene el objetivo claro de recuperar la confianza depositada por la sociedad mexiquense y, aseveró, asume este compromiso con profundo respeto a la responsabilidad que representa el cargo.

“Lo digo con gran convicción: por primera vez, llegamos las mujeres a conducir los destinos de la Autónoma Mexiquense; digo llegamos, porque no llego sola, llegamos todas. Llegamos quienes no hemos sido escuchadas y a quienes de manera continua se nos ha escatimado los logros por

el sólo hecho de ser mujeres”, expresó tras rendir protesta en sesión extraordinaria del Consejo Universitario durante la tarde de este jueves.

La toma de protesta se realizó en sesión del Consejo Universitario

La toma de protesta se llevó a cabo en sesión solemne del Consejo Universitario, donde se rindió un informe de actividades encabezadas por la Comisión Especial Electoral que oficializó los resultados emitidos en la pasada jornada electoral en cada uno de los 53 espacios académicos, mismos que favorecieron a Martha Patricia Zarza Delgado

con 118 puntos, es decir, 55 por ciento de los 213 puntos posibles, y se detalló que su rectorado concluirá el 14 de mayo del 2029.

“El pasado martes, 29 mil 833 personas integrantes de la comunidad votaron y expresaron sus preferencias. La comunidad hizo suya la participación y la determinación de expresarse con firmeza a través de un nuevo mecanismo electivo, que por primera vez, dio la decisión a todas y todos quienes forman parte de la Universidad Autónoma del Estado de México”, señaló.

Estudiantes

En su primer mensaje como rectora de la Universidad Autónoma del Estado de México, propuso un diálogo permanente a los estudiantes de esta máxima casa de estudios, para que pueda regresar la estabilidad al interior

de esta institución, por lo que les propuso cuatro ejes.

“A partir de este momento mi agenda está abierta para escucharlos. Sus demandas son legítimas y tendrán atención. Tengamos un encuentro en el que nos avale la confianza mutua, sin miedos. Un encuentro a partir del cual lleguemos a acuerdos y comencemos juntos esta nueva etapa de nuestra Universidad. Al recibir sus pliegos, podremos analizarlos con seriedad y claridad para acordar un esquema de atención y cumplimiento”, recaló la Doctora en Ciencias Sociales.

Sobre los otros puntos dijo que avanzarán en la gratuidad y que reconfigurará los esquemas de atención de quejas, demandas y agravios en contra de todas y todos quienes conforman la Universidad. Zarza Delgado anunció que tanto ella como su gabinete universitario se van a reducir los sueldos porque indicó que “resulta ofensivo que los altos salarios contrasten con los ingresos de la mayor parte de la comunidad”.

“Los ahorros generados se destinarán a cerrar las brechas y a construir una institución más equitativa. Austeridad no es sinónimo de precariedad, por ello, pondremos la administración al servicio de lo sustantivo: la docencia, la investigación y la difusión de la cultura y evitaremos gastos innecesarios”.

REACCIONES

“Austeridad no es sinónimo de precariedad, por ello pondremos la administración al servicio de lo sustantivo: la docencia, la investigación y la difusión de la cultura y evitaremos gastos innecesarios”

Patricia Zarza
Rectora UAEMéx